

A modo de breve presentación

El final de la violencia terrorista en el País Vasco plantea diversos problemas en relación con la construcción pública de la memoria, el reconocimiento de las víctimas y, especialmente, la reconstrucción de la convivencia a partir de lo que podría llamarse “una ética del nunca más”. El 18 de mayo de 2012 el Instituto de Gobernanza Democrática (globernance.org) organizó un congreso internacional sobre estas cuestiones en el marco de unas jornadas más amplias sobre Memoria y Convivencia patrocinadas por el Gobierno Vasco. El difícil problema de la política de la memoria fue abordado desde una perspectiva interdisciplinar y teniendo en cuenta experiencias similares. Sin duda, es un asunto que deberá ocuparnos todavía durante mucho tiempo, aunque estamos seguros de que la sociedad vasca, sus actores e institucionales contribuirá con su sensatez y capacidad de tejer acuerdos a que ese tiempo no vaya más allá de lo razonable.

Por nuestra parte, como centro universitario de investigación, queríamos ayudar a que el tema de la memoria se aborde desde una perspectiva rigurosa y comparada. No están todos los que podrían estar y sería muy conveniente que a este debate se sigan incorporando más voces autorizadas y experimentadas. Esperamos que estos textos aquí compilados sirvan para clarificar conceptos, aprender de experiencias de otros y dar al debate algunas pautas gracias a las cuales se desarrolle con el nivel de calidad democrática que la seriedad del asunto merece.

Daniel Innerarity
Catedrático de Filosofía Política y Social
Investigador “Ikerbasque” en la Universidad del País Vasco (UPV/EHU)
Director del Instituto de Gobernanza Democrática